

EVENTO AECID-OXFAM SOBRE DESIGUALDAD EN ALC

Nota de concepto

Antecedentes y justificación

Como muestra un reciente informe de Oxfam, la polarización económica en América Latina y el Caribe (ALC), la diferencia entre el 1% que más tiene y el 50% que menos, no cesa; más bien esa distancia se expande. Además, nos encontramos con implicaciones de la desigualdad en distintos ámbitos de la vida: salud, educación, política, etc. Estas brechas se concentran en determinadas personas por su pertenencia a ciertos colectivos: mujeres, pueblos indígenas, afrodescendientes, LGTBIQ, comunidades rurales....

Por otro lado, hay oportunidades políticas en la región que podrían aprovecharse para revigorizar el trabajo sobre desigualdades, desde la puesta en marcha de una plataforma tributaria regional, al papel de Brasil en instituciones internacionales y foros como el G-20, pasando por la existencia de algunos gobiernos con enfoque social en diferentes países de la región.

Sin embargo, la cooperación internacional, y en especial la europea, está dando un giro hacia una visión exclusivamente centrada en la inversión, especialmente en la privada, como motor único del desarrollo.

Esta mirada es demasiado estrecha y obvia el bagaje y valor añadido de la cooperación española y europea sobre la cohesión social y la búsqueda de pactos sociales más equitativos. Parece esquivar el componente político, transformador, de la solidaridad internacional por una agenda de inversión y comercio.

La cooperación española puede consolidar una posición más ambiciosa en este ámbito, con el trabajo combinado de diferentes actores, y la ampliación de instrumentos -como el piloto del Programa Democracia de la AECID- para hacer frente a las desigualdades de forma flexible y eficaz. Así, se podría intentar influir en la visión y acción de la cooperación europea dentro y fuera del Global Gateway. Además, para la cumbre de financiación del desarrollo del 2025, España podría abrir espacios para conseguir compromisos en la lucha contra las desigualdades e impulsar una triple transición (ambiental, digital y socioeconómica) más justa.

Por todo ello, se propone organizar un foro de análisis, de debate y propuesta para reposicionar la agenda de las desigualdades en el trabajo con ALC y explorar vías factibles y transformadoras para apoyar la reducción de estas desde la cooperación internacional.

Fecha

9 de diciembre de 2024

Lugar

Madrid, en la sede de la AECID, Salón de Actos. Av. de los Reyes Católicos, 4, Moncloa - Aravaca, 28040 Madrid

Agenda preliminar

09:30-10:00 Inauguración: AECID-Oxfam

10:00-11:30 *La situación de las desigualdades en la región de ALC*, Verónica Paz (Oxfam), Almudena Fernández (PNUD), Ana Gúezmes (CEPAL) [Modera Laura Oroz (AECID)]

Fila 0: Álex Segovia (Red ICA), Ramón Jáuregui (F. Euroamérica)

11:30-12:00 *Café*

12:00-13:30 *La agenda internacional de financiación, la cooperación y las desigualdades en ALC*, Mónica Colomer (Embajadora FfD, MAEUC), Leire Pajín (MPE, DEVE), Andrea Costafreda (Oxfam) [Modera: Anna Ayuso (CIDOB)]

Fila 0: Iolanda Fresnillo (Eurodad), Fernando Jiménez-Ontiveros (AECID)

13:30-15:00 *Almuerzo*

15:00-16:30 *Nuevas formas de analizar y contar las desigualdades*, Martín Caparros (escritor y periodista), Valerie Cifuentes (Economía para la pól), Anda David (AFD) [Modera: Luciana Peker (activista feminista)]

Fila 0: Representante ONG, Bernardino León (Future policy Lab)

16:30-17:00 Conclusiones y cierre AECID-Oxfam

Metodología

Cada mesa incluye tres ponentes más la moderación. Se lanzarán rondas de preguntas para la reflexión, con el fin de hacer dinámico cada panel. Se incluye una fila 0 para cada uno de los paneles para dar voz prioritaria a algunas instituciones y/o personas. Después se abriría el debate al público. Se compartirán preguntas disparadoras para cada mesa por parte de las instituciones organizadoras y ponentes.

Se hará una relatoría del evento para difusión posterior.